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我們會十分驚訝，新約引用“亞

伯拉罕”這名字高達73次。從這些頻
繁的引用，我們可以清晰地看見，神

起首在亞伯拉罕身上啟示了人類一條

通天之路，而他也可以被稱為“屬天

道路的先鋒”！人類雖多，但只有兩

種：以信心為本（加3: 9）及以行為
為本（加2: 16；羅3: 20）的人；而從
人類的天性來說，其宗教與倫理的訴

求，莫不是以行為為本的，除非由神

啟示他一條嶄新的恩典之路，即以信

心為本之路。

保羅雖然時常講到“信心”或“相 
信”一詞，但他未嘗給它們下過定

義。什么是信心呢？希伯來書11: 1下
過一個十分著名的定義：“信就是 
所望之事的實底，是未見之事的確

據。”其實這一個定義強調的是信心

所扮演的角色，和它所發揮的功能；

至于信心的本質是什么，並沒有言

明。那么信心究竟是什么呢？ 
感謝主耶穌，祂曾說過：“認識

你獨一的真神，並且認識你所差來的

耶穌基督，這就是永生。”（約17: 3）
主耶穌用“認識”來詮釋相信，打開

了信心的奧祕。人有信心認識基督，

是出于聖靈的勸服，而人是被動地接

受聖靈的光照。加爾文也兼顧到信心

的另一面，即人是主動地—當然是

受了聖靈的感動—去擁抱基督，心

思與意志都有參與。信心在本質上是

人對神屬靈的認識，而非感覺或

抉擇。

憑信走出安樂窩（創11: 27-32）
人對神的信心是何等地重

要。救恩好像光譜或彩虹，含有

各樣的風采；而在我們一生歷程

所經歷的，從稱義到恆忍（持續

為基督徒），總是有一項主觀因

素在其中與神互動的，那就是信

心。

1. 信心震盪走高
亞伯拉罕“與我們是一樣性情的

人”（參雅5: 17），信心之路並不是
一帆風順的，而是靠着神的恩典屢屢

敗部復活。他一生的信心曲線，很像

我們玩悠悠球（yo-yo）時一樣，一上
一下而漸漸上升。這份圖十分鼓舞我

們，原來信心之父的得勝成熟，也不

是一蹴就幾，而是一步一腳印、靠主

恩典走上去的。

聖經稱亞伯拉罕為信心之父，雖然在他之前的列祖也有信心之士，但是能一生精彩
地走出一條信心之路，且為后世許多神的兒女效法其蹤跡者，非亞伯拉罕莫屬。願
天下的父親們都能帶領兒女走上屬天的道路，成為他們效法的榜樣！

張麟至（更新傳道會代理總幹事）／著



消失了。反之當他從埃及回來，求告

耶和華的祭壇就又出現在他的生活中

了（創13: 4）。
2. 新世界觀得勝（創13: 5–14: 24）

亞伯拉罕的信心生活，活出了他

的新世界觀。創世記13-14章記載了
兩件事蹟，顯示了他如何活出了他的

新世界觀。

第一件事是他的姪兒羅得家族與

他的家族之間的相爭，結果貪愛世俗

的羅得選擇了很像埃及地的所多瑪，

而亞伯拉罕則是退一步、海闊天空，

他依舊過着帳棚、祭壇、井泉的信心

生活。

第二件事是在四王與五王的戰

爭中，羅得被擄。亞伯拉罕真勇敢，

帶上318位精兵追上去，居然殺敗了
四王聯軍，把被擄掠的五王都救回來

了。他何等地風光啊，但是他拒絕所

多瑪王感恩的餽贈，而神給亞伯拉

罕最大的賜福就是他得到了麥基洗

德—至高神的祭司—的祝福（創

14章）。
神算信者為義（創15-16章）

亞伯拉罕在迦南地待的日子很

長，神與他立約的內容使他稍微明白

神在他身上的旨意：神要從他建立

蒙福的大國，世上萬國也要因他得福 
（創12: 2-3）。
1. 新應許、新信心（創15: 1-6）

在迦南待了將近10年時，亞伯
拉罕相信神會使他成為大國，但是沒

有兒子是事實，于是他對神說：“大

馬色人以利以謝⋯⋯那生在我家中的

人，就是我的后嗣。”（創15: 2-3） 
但耶和華卻說：“你本身所生的，

才成為你的后嗣。”（15: 4下）並且
又啟示他：“你向天觀看，數算眾

星⋯⋯你的后裔將要如此。”（15: 5
）這是根據原來的應許而有的新應

許。“亞伯蘭信耶和華，耶和華就以

此為他的義。”（15: 6）走在信心道
路上的他，信心在成長，愈來愈能信

得過天然人所信不來的挑戰。

在這裏的“義”（ ）是指 
“在神面前對屬神群體〔國度〕的忠

誠。”亞伯拉罕相信神的應許，神就

算為他對神國的忠誠；這就是創世記

15: 6的意思。
2. 正式的立約儀式（創15: 7-21）

神與亞伯拉罕正式以儀式立約，

這次的立約是富涵古代近東宗主與附

庸之間盟約的味道；換言之，它是宗

主以其主權、恩惠而與藩屬之間所立

的盟約。創世記15: 7就說明了祂是自
有永有的神（“耶和華”），祂之所

以來和亞伯拉罕立約，是因為祂已在

過往的歷史中向他施恩，即引領他出

吾珥；而且祂將來還要繼續向他施

恩，即將應許之地賜給他為產業。 
3. 再度失信，曲解神旨（創16章）

亞伯拉罕的軟弱又出現了，就

是他接受了撒萊的建議，是從人來的

建議，而沒有緊緊信靠神的話，因此

與使女夏甲生下了以實瑪利。這是他

們夫婦曲解了神的話語，因此受到神

嚴厲的管教：有13年之久，聖經沒有
記錄神與他之間的溝通，直到他99歲
之時。以實瑪利后來也有他的十二支

派，在歷史上始終是以色列的對頭。

這是他們夫婦始料未及的。

永世帶入今生（創17-21章）
創世記16: 16–17: 1之間有13年，

但就一節經文帶過去了，是否意味着

那13年是空白的？否也。
1. 聖哉靈魂黑夜（創16: 16–17: 1） 

這些歲月可以說是靈魂的黑夜，

但神仍是神，亞伯拉罕的信心依舊成

長，而且成長得反而更結實。羅馬書

8: 24-25說：“我們得救是在乎盼望，
只是所見的盼望不是盼望，誰還盼 
望他所看見（原文直譯）的呢？但我

們若盼望那所不見的，就必忍耐等

候。”亞伯拉罕在這些歲月肯定最能

明瞭這些話。

2. 憑據鞏固信心（創17章）

亞伯拉罕99歲這年，神親自向他
顯現，賜下立約的記號—割禮，並

更進一步地賜下明年生子的應許；連

名字都取好了。神的顯現大大地激勵

了他，使他的信心大得進步。羅馬書

4: 17-21說：“亞伯拉罕所信的是那叫

2. 神榮引出信心
亞伯拉罕原來住在古巴比倫帝國

的吾珥，他會率爾離開當時世界上最

繁華之地，只有一個原因：“榮耀的

神向他顯現”（徒7: 2），呼召他去
神所指示之地。但這時神尚未明言去

什么地方，只叫他走出第一步：離開

吾珥安樂窩，而他“因着信”就遵命

出去了（來11: 8）。對他而言，一邊是 
榮耀的神，另一邊是榮華的世界，那

他要怎樣抉擇呢？神是我們信心的創

始與成終者（來12: 2）；信心是神賜給
蒙恩者最珍貴的禮物（弗2: 8）—
我們要弄清楚一點，信心既是神所賜

的，又是我們的責任。這是亞伯拉罕

人生第一次操練向着神的信心，即相

信神的話語，並順服神走出吾珥。

3. 未離本族父家
但亞伯拉罕並沒有完全順從神的

話：神要他離開親族，結果他卻與父

親和姪兒羅得同行（徒7: 3）。神要
他往祂所指示的地方去，而他卻受到

父親的影響，走到哈蘭就住下了（創

11: 31-32）。可是神沒有放棄他，等他
父親過世后，就再度向他顯現，呼召

他往神所指示的地方去（創12: 1）。
這次他完全照神的指示而行了嗎？仍

然沒有，因他又帶着羅得同行，並未

離開“本族”。這一個不順服帶出了

摩押和亞捫兩大族，在歷史上他們一

直是以色列人肋下的荊棘。

活出新世界觀（創12: 1–14: 24）
在亞伯拉罕75歲那年，他終于踏

上應許之地了。他的信心生活乃體現

在三樣事物上：帳棚、祭壇、井泉。

接着神要如何鍛煉其信心呢？用試

煉！

1. 試煉淬礪信心（創12: 10–13: 4）

大饑荒來了，他居然就逃去埃

及；到了埃及，他又把妻子放在試探

之下，對法老說出白色謊言。他的信

心到哪裏去了？他先前順服神話語和

命令的心志，到哪裏去了？這都是因

為他第一步失去了信心，沒有順從主

的旨意所致。當他失去信心的時候，

我們就發現“祭壇”也從他的生活中

צְדָקָה



死人復活、使無變為有的神⋯⋯他在

無可指望的時候，因信仍有指望，就

得以作多國的父⋯⋯他將近百歲的時

候，雖然想到自己的身體如同已死，

撒拉的生育已經斷絕，他的信心還是

不軟弱；並且仰望神的應許，總沒有

因不信心裏起疑惑，反倒因信心得堅

固，將榮耀歸給神，且滿心相信神所

應許的必能作成。”

他的信心屆此24年了，一直在震
盪走高，順境時潛伏危險，逆風時反

而飛高！

3. 成為神友代禱（創18-19章）

耶穌曾對彼拉多說：“我的國

不屬這個世界。”（約18: 36）其實
這也是亞伯拉罕的看見，而且他的世

界觀和耶穌者是一樣的，不是出世、

不是入世，乃是“在世成聖”（約

17: 15-19）。
神以天使模樣再度向他顯現。他

雖然住在迦南七族所在的道德敗壞之

鄉，但他與主有美好的交通，因信成

為神的朋友（雅2: 23，參創18: 17），
因此知道了神要用天火毀滅所多瑪的

大事，而迫切地為該城代求，使神憐

憫拯救了那常為該城傷痛的羅得一家

（彼后2: 6-8）。
4. 危險時刻滑跌（創20章）

這時的亞伯拉罕應是意氣風發，

信心曲線上揚，眼看着神賜子嗣的應

許就要應驗了，可是基拉耳王亞比米

勒突然差人把撒拉帶走。如果不是神

介入了，后果不堪設想。

當我們讀到創世記20: 11-13，實
在太難想像他走天路的信心到哪裏去

了？他還說那些非利士人不懼怕神，

其實最不敬畏神的人就是亞伯拉罕他

自己了。當一個人不敬畏神時，他就

懼怕人。神要保護撒拉，因為她正準

備懷孕要生以撒啊。這一次又是敬畏

神的撒拉救了丈夫（彼前3: 1-6），將
他從危險邊緣拽回來。

5. 百歲迎應許子（創21章）

上述危機一過，雖然亞伯拉罕在

試驗中又失敗了，但神有祂的美意，

至少可以給他再學習點謙卑吧。不久

撒拉懷孕！他們為兒子取名“以撒”

（ ），此名的真正含義，是從

撒拉的回應來的（創21: 6-7），因她
說：“神使我喜笑，凡聽見的必與我

一同喜笑。”又說：“誰能預先對亞

伯拉罕說‘撒拉要乳養嬰孩’呢？因

為在他年老的時候，我給他生了一個

兒子。”

撒拉共鳴于神對“以撒”之名

的意義，因信心而帶來開懷的笑。從

以撒出生起，這個家的氣氛完全改變

了，充滿了生機、歡樂、信心，也感

染了整個社會。希伯來書11: 10把亞
伯拉罕在迦南地長時間居住、所追求

的目的，歸納得很好：“他等候那座

有根基的城，就是神所經營、所建造

的。”他不只渴慕永世，而且今日就

把末日的榮耀帶入他居住的社會與文

化中。

信心爐火純青（創22-25章）
信心生活總是少不了試煉。亞伯

拉罕在創世記22章走上了信心高峰。
這時以撒是青少年（創22: 12），所
以亞伯拉罕約有115歲了。神是怎樣
試煉他的呢？神要他把“獨生的⋯⋯

所愛的”兒子，帶到摩利亞山上獻

給神（22: 2），而且是作為全牲的燔
祭！他就清早起來備好柴火，帶着兒

子上路，第三天才走到該山。他是怎

樣吩咐僕人的？他說：“你們和驢在

此等候，我與童子往那裏去拜一拜，

就回到你們這裏來。”（22: 5）他在
吩咐僕人時，就信心在握地說：我與

童子會回來的。

這是什么信心呢？希伯來書

11: 19說：“他以為神還能叫人從死
裏復活，他也彷彿從死中得回他的兒

子來。”這一節是創世記22章最佳的
腳註。

以信為本的族類

加拉太書3 :  6用亞伯拉罕作實
例，讓我們看到他是屬天道路的先

鋒。困擾人類亙古的問題：“人若死

了，豈能再活呢？”（伯14: 14上）“
我當作什么事才可以承受永生？”

（可10:  17；太19:  16；路18:  18） 

“我們當怎樣行才得稱義呢？”（參

徒2: 37; 13: 39）亞伯拉罕現身說法，
答案是“因信稱義”。

1. 因信蒙恩如虹（加3: 9）

加拉太書3: 6-9的思路是在新人
類的身上，他們是“以信為本”的

人，是真正的“亞伯拉罕的子孫” 
（加3: 7）、“真以色列人”（約1: 47）、 
“真猶太人”（羅2: 29）、“效法亞伯拉 
罕之信的人”（羅4: 16）。加拉太書3: 8
還說，神在創世記12: 2-3賜給亞伯拉
罕的福氣—“萬族都必因你得福” 
—其實就是“傳福音”，而我們這

些聽了福音而信主的人，就和亞伯拉

罕一樣，得着恩約之下的福氣（加

3: 9）。 
2. 信心流愛心淚（創23章）

我們和亞伯拉罕一樣，這信心

的功效會在我們的生活中“生發仁

愛”（加5: 6）。亞伯拉罕活到175歲
（創25: 7），撒拉小他9歲，她在127
歲死時，亞伯拉罕“哀慟哭號”（創

23: 2）。這對夫婦一生的婚姻生活可
說是夕陽無限好；當撒拉過世時，一

個136歲的老人號啕痛哭，這一幕太
感人了—這淚是愧疚的淚、悔改

的淚、感傷的淚、感恩的淚、盼望的

淚、喜樂的淚。

3.“不”乃信仰祕訣（創24章）

亞伯拉罕晚年“不惑了、知天命

了、耳順神的旨意了、衷心跟隨主旨

不踰矩”。主的旨意，尤其是十誡的

道德誡命，就像羅盤一樣放在他的心

中，使他向着神的旨意就說“是”，

向着不符合主旨的事就說“不”。耶

穌不也是以在客西馬尼園3次向自己
的意思說“不”，來總結祂在地上33
年半的微行嗎？

你若因信稱義了，是否也經常向

不合信仰的事說“不”呢？

（本文節錄自張麟至牧師 
所著《路德玫瑰的馨香 
—加拉太書 
釋經講道》， 
請見本刊第6 
頁簡介）

צְחָק יִ



神學家魯益師（C .  S .  L e w i s）在《返璞歸真》
（Mere Christianity）書中講到驕傲的那一章末了，對于
從福音而產生出的謙卑，有一個很聰穎的觀察。魯益師

說，當我們遇見一個真正謙卑的人，通常我們不會覺得

他很謙卑；他不會再三地告訴我們，他不是什么大人物

（因為其實這樣的人常是一個自戀的人）。當我們遇見

一個真正的因福音而謙卑的人，我們會記得的是，他對

我們有很大的興趣，因為真正從福音而產生的謙卑，其

本質並不是把自己想得太高或太低，而是更少想到自己。

從福音而產生的謙卑，就是不需要想到自己，不

需要把事事都與自己相連；它使得以下這類的思想停

止：“我和某些人在一起，是不是讓我看起來還不錯？

還是我不應該再待在這裏了？”真正從福音而產生的謙

卑，就是不再把一切的經歷、一切的談話，都與自己相

連；事實上，那就是不再想到自己，就是忘記自己。如

此，我們便能享受到一種福氣：忘我的自由。

因福音而謙卑的人，其自我不是被吹脹的，而是

充滿了實質的內涵。那是一種非常獨特的特質。那是指

很高的自尊嗎？不是的。那么就是低自尊了？當然也

不是！它與自尊毫不相關。保羅不玩這類的遊戲。他

說：“我不在乎你怎么看我，我也不那么在乎我自己怎

么看我。”是的，那就是他的祕訣！

一個真正因福音而謙卑的人，不是個討厭自己的

人，也不是個愛戀自己的人，他乃是一個因認識福音而

忘記自己的人。他的自我就如同他的腳趾一樣，雖具有

其特有的功能，但不會把注意力都吸引到自己上面。腳

趾就只是做它該做的事，自我也就只是做它該做的事，

它們都不會把注意力吸引到自己上面。

我們在這裏可以做個小測驗。通常你對于別人的批

評，會有什么樣的反應？一個忘記自己的人不會因為被

批評而受到嚴重的傷害。別人的批評不會把他們壓垮，

不會讓他早上不想起床，也不會讓他感到不安寧。為什

么呢？因為會被批評壓垮的人，是把別人對他的觀感和

意見看得太重要了。一般人若不是因為被批評而受傷，

不然就是根本不理會別人的批評。他們不聽批評，也不

從中學習，只管自己和自己的想法。換言之，他們對于

自卑的唯一解決方法，就是自傲。但這根本不是解決辦

法；對于我們的未來和我們周遭的人來說，自卑與自傲

都會造成可怕的問題。

然而忘記自己的人卻截然不同。一個自我充滿了實

質內涵（而不是被吹脹）的人在遭受批評時，並不會對

他造成破壞或傷害，或甚至壓垮他；反之，他們會仔細

聆聽，把批評當作改變的契機。

這聽起來是不是太理想化了？然而當我們愈了解福

音時，我們就愈想要有所改變。我們可以開始學習不把

事物與自我相連接，而仍然能享受它們。這條路線並不

在一般的人生地圖上，它是從福音而產生的謙卑，是一

種蒙福的忘記自己—既不同于現代文化中所提倡的看

高自我，也不是傳統文化中所提倡的看低自我，而僅僅

就是少想到自己。

保羅已經得到了這種忘記自己的福氣，他不再從別

人的觀感來判決自己，不再從自己的觀感來判決自己，

也不把罪或成就與自我身分相連；現在就讓我們仔細來

看看忘記自己的實際做法。

1. 離開來自人的審訊法庭

保羅說到：“我被你們論斷，或被別人論斷，我都

以為極小的事；連我自己也不論斷自己。”（林前4: 3） 
他不在乎別人怎么想，也不在乎自己怎么想；換句話

說，他並不向別人尋求對他的判決，他也不向自己尋求

這個判決。

然后他又說：“我雖不覺得自己有錯，卻也不能因

此得以稱義。”（林前4: 4）保羅在此所用的“稱義”一
詞，也是他在羅馬書與加拉太書中常用的重要詞彙。保

羅在此的意思是，即使他在良心上問心無愧，也不能就

此說他是無罪的，或代表他是能被神稱為是公義的。

我們看到，保羅和我們每個人所尋求的，都是一

個終極的判決—我們是重要而有價值的。我們在每一

天、每一個景況、每一個周圍的人身上，尋找我們的終

極判決。這就彷彿是我們每一天都在面臨審訊，每一天

提姆．凱樂（Timothy Keller）／著 呂允智／譯



都在把自己帶回到法庭上。

你有沒有注意到保羅所說的話？他說他不在乎哥林

多教會的人怎么論斷他，也不管別人怎么論斷他（譯者

註：“別人”的原文是“任何的人類法庭”）。保羅在

此會提到法庭是滿奇怪的，因為畢竟哥林多教會並不是

法庭。我個人認為保羅在此是用了隱喻，在他所講到的

這個自尊的問題中—無論是高自尊還是低自尊—我

們都像是在法庭上，每天都在面對審訊，而這也就是每

個人的自我身份、自我價值的運作方式。

在這個法庭上，有控訴與被告兩方，而我們所做的

每件事都是證據，這些證據若不是支持控訴方，就是支

持被告方。有些時候我們感到在這法庭上獲勝，但有些

時候我們卻感到敗訴。然而保羅在此說他已經找到了祕

訣：對他而言，審訊已經結束，他已不在法庭裏，一切

都過去了，因為最終的判決已經下來了。

2. 肯定神在基督裏愛我

你是否理解到，只有在耶穌基督的福音裏，你是先

得到判決，而不是由行為表現來得到判決？無神論者也

許會說，他們靠着作好人來得到良好的自我形象；他們

努力作好人，盼望至終能得到“你是好人”的判決—

這種思想認為，行為表現決定了所得到的判決。佛教徒

也一樣，他們相信終極的判決源自于行為表現，而回教

徒也是如此相信。

然而這種思想把人每一天都放在法庭裏，每一天你

都在面對審訊，而這就是問題所在。但是保羅在此所說

的話表明，在基督信仰裏，是由判決帶出行為表現，而

不是由行為表現帶出判決。當我們信主的那一時刻，神就

把基督的完美行為歸給我們，算是我們的，而且祂又收

納我們進入祂的家中，因此現在神可以對我們說祂以前

對基督說的話了：“你是我的愛子，我喜悅你。”（可

1: 11）我們也可以用羅馬書8: 1的話來說：“如今，那些
在基督耶穌裏的就不定罪了。”

你看，判決已經下來了，現在我要基于這個判決

來行事為人。因為神愛我、接納我，所以我不需要做什

么事來填滿我的資歷表，或做什么事讓自己看起來還不

錯；我可以單單是為了事情的樂趣來做它們，我可以單

單是為了幫助別人而幫助別人—不是為了自我的感覺

良好，也不是為了填補自我的空虛。

除了基督信仰所給人的自我身份以外，任何一種

其他形式的自我身份，或是任何一種我們所能頒給自己

的“獎章”或“榮譽”，其背后的思想都是認為行為表

現能決定我們所得到的判決。如果我們感到把自己貼上 
“好人”、“宗教徒”、“道德家”或其他的標籤時，

就會比較安心或感到有保障，那么其背后的原因就是想

借由行為表現來得到好的判決；然而我們也感受到，自

己想要的好判決總是不來。事實上，靠行為表現永遠不

能讓人得到“你有價值”的終極判決！

但是在基督信仰中的判決，可以帶動人的行為表

現。是的，那個判決能促使你有好的行為表現。怎么會

呢？保羅的答案就是：他已經走出了法庭，走出了審

訊。他為什么能走得出去呢？那是因為耶穌代替他進了

法庭，代替他受了審訊。

耶穌在非法的法庭中面對不公義的審判，但是祂

卻默然承擔，不發怨言，就像羊在剪毛的人手下默默無

聲。祂受欺壓，被擊打，以至于死。祂為什么要承受如

此的待遇？是為了代替我們—祂承擔了我們所當受的

定罪，面對了我們所當受的審訊，所以我們就不必再受

更多的定罪和審訊。因此之故，我只需要求神因着主耶

穌所行的而接納我，而現在祂—那位唯一有資格判決

我的—視我為寶貴，祂認為我的價值勝過地上所有的

珍寶，如此我們怎么還會再擔心受到別人的冷落和忽視

呢？我們怎么還會在乎鏡子裏的自己是什么樣子呢？

3. 天天活在福音裏

對于新接觸到這個真理的人，容我再多說一點。

如果你願意相信這個真理，那么讓我告訴你，有些人可

能從來不知道，基督徒的自我身份與別種的自我身份有

什么不同。他們自稱為基督徒，也認為自己的行為還不

錯；他們上教會，也盼望神將來會帶他們去天堂。但是

讓我告訴你，真正基督徒的自我身份的運作方式不是靠

行為表現，它與別種自我身份的運作方式完全不同。

忘記自己能使你走出法庭；審訊已經結束，判決也

已經定了。你也許感到這個觀念很新奇，我懇請你繼續

去更多地了解它，更多地挖掘它，問更多的問題，還有

許多值得你發現的相關真理，還有許多如拼圖片般的內

容有待你自己去組合，例如為什么耶穌必須死？為什么

祂要死而復活？祂真是神的兒子嗎？我懇請你堅持地尋

索下去，直到你能看清全面的圖畫。

不過也許有些讀者還有懷疑—雖然你相信福音，

也有不錯的行為，可是⋯⋯在你心裏有個很大的“可

是”⋯⋯你每天還是被吸回法庭，你並不覺得自己能像

保羅所說地那樣生活。然而我要告訴你，你必須重新活

在福音裏，不論是在禱告時，還是在上教堂時，不論是

在什么地方或是在什么景況中，你都要活出福音來，你

都要問問自己，為什么又回到法庭了？你

不應該去那裏，法庭已經結了你的案子。

讓我們天天活出神的這個判決吧！

（本文節錄自《忘我的自由 
—基督徒獲得真正喜樂的 
途徑》）





時間過得飛快，不知不覺間更新 
使用新州米爾城這棟二房二廳的小屋

已經37年了。這棟小屋當時是糊里糊
塗地買下來的，沒有經過房地產掮

客，只是李定武牧師由費城神學院回

家時，看見街邊有個吉屋出售的牌

子，進去看了看，覺得地點適中，經

過董事會的同意就買下來了。當時的

更新一窮二白，但感謝董事石懷東父

母的貸款和呂允智父母親的奉獻，加

上美門教會一些弟兄出力整理庭院，

更新總部的辦公室就正式成立了，至

于所需的傢俱則都是從弟兄姐妹家中

或二手貨店中收集來的。當時的同工

只有3人，李定武夫婦和第一位義工
祕書，夏德琛姐妹。

誰也沒有想到這個小屋卻能立大

功，在這棟不起眼的屋子裏，更新

陸續翻譯並出版了不少巨作，包括

《NIV Study Bible中文版》、《系統
神學》和各類值得大家收藏之歷久不

衰的各類好書。同時也是在這小屋

中，同工們透過禱告展開了姐妹讀經

營、更新學院、服事泰緬山區少數民

族的宣教事工，並設計出程度不同的

門徒訓練材料

等事工，直到

如今。當年看

來無用的閣

樓，經過定武

牧師的敲敲打

打，也變成可

以容納7-8位同工的編輯部！
2018年的夏天，剛從清邁宣教工

場退休的李力彌長老加入更新成為義

務的事工部主任，他看更新空間實在

不夠用，建議我們把隔鄰的房子買下

來，供更新編輯部使用。這個構想雖

然未能實現，神卻透過編輯麥小瑩不

斷上網搜尋，找到目前這棟離舊辦公

室只有3分鐘車程的新辦公室。
說它“新”絕對不正確，因它建

成的時間比我們原來的辦公室還老很

多年！不過我們真要感謝麥小瑩的好

主意，奉獻了她建築師的老公郝祺接

下整個新辦公室的修建工程！

總幹事李定武牧師是個未雨綢繆

的人，更新成立了五十多年，他還是

會擔心同工的月薪可能發不出來，又

擔心需要再印《更新版研讀本聖經》

時可能經費缺乏，因此在平日的事工

上省吃儉用，經過一段

時日后終于為更新儲存

了一筆以防萬一的儲備

金。結果陰錯陽差，這

筆儲備金就成了我們能

夠不貸款購買新辦公室

的基本費用，感謝主的先見之明！

房子過戶后，郝祺和他的工作團

隊開始整修這棟老屋，並特別根據更

新未來使用的需要做了內部設計， 
“老婦”要換新衣實在不易，我們等

于是更新整修了這棟老屋的每一個角

落，工程之大與繁瑣的程度實在很難

想像！郝祺甚至為地下室的書庫設計

了一個簡單但可以支撐200磅書的升
降機，讓書房同工不必抱着一包包的

書由地下室走上一樓打包寄發。更新

舊屋的編輯部是在閣樓

上，那裏雖然有天窗，但

還是蠻陰暗，而在新屋的

編輯部辦公室裏，郝祺為

每位同工桌旁都開了一扇

窗子，加上天花板上的許

多燈，真是叫我們的編輯

部大放光明！明亮的空間也提供了有

綠手指的同工可以拈花弄草的地方，

增加同工工作時的情趣。目前因為連

外牆和屋頂全都更新了，老婦已經變

得和以前大不相同，有照片為證！

當搬

家的日子

一天一天

接近時，

我們開始

緊張，因 

為根據搬家公司的估計，我們有800
箱的書和檔案需要搬動，他們需要

動用三部卡車工作才行。更新別的沒

有，最多的就是書和檔案。不僅如

此，新屋的地下室屋頂比舊屋的矮，

但郝祺二話不說，不但把大堆大堆地

下室書庫中的鐵架拆開搬出屋外，並

且找工人一同把所有的鐵架鋸短，再

搬到新屋的地下室重新裝

好，這樣搬家公司才能把

所有書庫的書搬過去放

好。這個工程之大難以想

像，尤其更新大部分是女

將，若不是郝祺和他的工

人與好幾位教會義工的幫忙，地下室

的書庫轉移實在不可能成為事實！

經過好幾個禮拜的收拾、搬動與

整理，新辦公室正式可以開始啟用，

我們大家心中充滿感恩—不但為能

有一個新辦公室感謝主，也為所有同

工的同心合力完成這個搬家大工程感

謝；無人能再說女人是弱者了，更新

的女將同工不但能進廚房燒得一手好

菜，也能進辦公室面對電腦從事各樣

事工，尤有甚者，搬家時井井有條，

輕工重活全幹得來，也沒有聽到哪位

埋怨的。更新何其有幸，有這么一個

優秀的團隊！

但心中最感恩的還是李定武牧

師，他常覺得虧待同工，因工作環境

簡陋，薪水不高，工作量又大。他一

直想在全然退休之前，能給同工一個

舒適的工作環境，這真是他最大的願

望。感謝當年李力彌長老的遠見，

建築師郝祺的全然委身，董事們的代

禱，同工團隊的出汗出力，更新才能

有這樣一個全新的辦公室。願我們服

事多年、也一

直在路上扶持

更新的萬軍之

耶和華，得到

一切祂應得的

榮耀！

排放整齊的地下室書架

新辦公室的全貌

一樓行政同工的座位寬敞 二樓編輯部的同工排排坐

更新搬家有感—我們的故事
安娜／著
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提姆．凱樂于今年5月19日去世的
消息，剎那間傳遍全球的基督教世界。

他的離世雖在預期中，但還是帶給人們

不少詫異。在今天這個日趨敗壞的社會

裏，又少了一位能傳講神話語的神僕，

這是多么令人歎息的事！

第一次聽到提姆．凱樂的名字，

是80年代外子在神學院進修的時候。當
時凱樂是神學院的助理教授，對城市福

音工作特有負擔，曾多次禱告有神學生

願意獻身從事都市福音工作，可惜乏人

回應。有趣的是，針對他的負擔，神后

來呼召他親自出馬。許多同事不解他

為何願放棄教授的職位，跑去紐約建立

教會。然而多年后，由他事工的果效看

來，神當初的呼召是正確且合時的。

1998年我們的老三大學畢業，在
紐約找到工作，外子立刻介紹她去凱樂

的教會聚會，當時“救世主教會”約有

10%的會友是亞裔青年，這也讓我們女
兒很快就融入教會生活。我們最感意外

的是，當她想要加入為會員時，“救世

主教會”要求她先了解基督教的基本信

仰和各個不同宗派的背景。我們當時覺

得沒有必要，但等到一些教導成功神學

的牧師出現時，她馬上知道他們信仰的

偏差在哪裏，這讓我們非常感謝“救世

主教會”的正確教導。

當時我們不在牧會，因此不時可

以過河陪女兒去參加主日崇拜。我個人

最喜歡的就是凱樂的教會保持了PCA長
老會傳統的聚會方式：在認罪禱告結束

時，牧師會說：“願神赦免你們的罪”， 
會友則回應說：“願神也赦免你的罪”； 
如果牧師在聚會結束前說：“願神賜福

你們”，會眾可以回應：“願神也賜福

于你”，這種牧者與會眾的互動常常

感動我心。凱樂注重知識分子的福音工

作，在寸土寸金的曼哈頓地區，願不惜

成本在哥大附近成立了一個分堂，我女

兒的投入讓她靈命也有新突破。

隨着凱樂的去世，我們可以看到他

生前對許多人的影響，這也讓我想到，

當我們去世時究竟要留什么遺產給我們

的下一代呢？我只是留些房產或金錢給

孩子嗎？但希伯來書13: 7說：“從前引
導你們、傳神之道給你們的人，你們要

想念他們，效法他們的信心，留心看他

們為人的結局。”

這令我想起當年帶領外子信主的

Swanson牧師如何幫助我們敢向陌生人
傳福音；已逝的滕近輝牧師和紐約保守

派浸信會的牧者Steven Olford，如何教導 
外子釋經講道的重要和祕訣；還有當初

在北美傳道人不多的時代，願意委身學

生工作的周主培和王永信牧師，他們不

但帶領我們走上文字服事主的路，也教

會我們把眼光越過自己教會，服事那些

資源不足的教會。至于早年那些神學教

授如何為外子打下加爾文的改革宗神學

基礎，更不在話下。我們對這些影響我們

靈命的前人，感激之情無法描述完全。

詩人說：“在耶和華眼中，看聖民

之死極為寶貴。”（詩116: 15）他們留
下重要的屬靈遺產，如今都在安息中親

眼得見他們所愛的主，這是多么值得羡

慕的福氣。願我們還活着的人也能跟隨

他們生前的腳蹤行，留下有意義的屬靈

遺產給我們的下一代！（長真）


